

Célébration des 150 ans de l'enseignement de la langue et de la civilisation siamoises en France

A l'occasion des 150 ans de l'enseignement de la langue et de la civilisation siamoises en France, la Fondation Inalco et l'École française d'Extrême-Orient (EFEO) organisent le 15 mai prochain un symposium consacré à deux figures éminentes des études historiques du Siam et du monde thaï : le Prince Damrong Rajanubhab et George Coëdès. Le colloque, inauguré par Son Altesse Royale la Princesse Maha Chakri Sirindhorn, se tiendra au siège historique de l'Inalco, situé 2, rue de Lille, dans le 7^{ème} arrondissement de Paris. Une exposition photographique sur le même thème est organisée en parallèle à l'EFEO.

Paris, le 23 avril 2024 - Deux figures éminentes ont laissé un héritage qui résonne encore dans les études historiques consacrées au Siam et au monde thaï : le Prince Damrong Rajanubhab, fils du roi Mongkut, acteur déterminant de la modernisation de l'administration siamoise sous le règne de son frère le roi Chulalongkorn, promoteur de l'historiographie du Siam, et George Coëdès, contributeur majeur à l'histoire de l'Asie du Sud-Est, Conservateur de la Bibliothèque nationale Vajirāñāna du Siam sur l'invitation du Prince Damrong, Directeur de l'École française d'Extrême Orient (EFEO), enseignant à l'École Nationale des Langues Orientales Vivantes (aujourd'hui Inalco).

Leur collaboration a donné lieu à un nombre significatif d'écrits et de travaux scientifiques qui ont œuvré au développement des connaissances historiques sur le Siam et les pays voisins. Elle a également fait naître des approches et des perspectives nouvelles ayant contribué localement à l'émergence de la discipline historique dans sa forme moderne.

Ce symposium reviendra sur le parcours exceptionnel de ces deux personnalités tout en identifiant leur héritage sur les plans intellectuel et scientifique. Il retracera également la genèse de l'Histoire de la Thaïlande dans un contexte contemporain porté sur l'écriture des récits nationaux.

Le colloque, organisé à l'Inalco à l'occasion du 150^{ème} anniversaire des études thaïes en France, sera inauguré par Son Altesse Royale la Princesse Maha Chakri Sirindhorn. Il réunira des spécialistes de l'Histoire de la Thaïlande, ainsi que deux descendants du Prince Damrong Rajanubhab et le petit-fils de George Coëdès.

Cette initiative est soutenue par l'Ambassade royale de Thaïlande en France et par le Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères. La Bangkok Bank, la section thaïlandaise de la Société des membres de la Légion d'honneur, les Missions Étrangères de Paris, Dextra et le Centre d'Étude et de Recherche sur les Littératures et les Oralités du Monde (CERLOM), rattaché à l'Inalco, sont également associés au projet.

Cet événement constituera un tremplin pour la mise en place d'un ambitieux programme bilatéral de développement des études thaïes à travers des échanges académiques et événements scientifiques en France et en Thaïlande, en cohérence avec l'agenda des deux prochaines années, qui seront marquées successivement par le 340^{ème} anniversaire du premier contact entre le Siam et la France et les 170 ans de la signature du Traité d'amitié et de commerce entre le Siam et la France.

En parallèle au symposium, une exposition photographique consacrée au Prince Damrong Rajanubhab et à George Coëdès se tiendra du 15 avril au 30 juin 2024 à l'École française d'Extrême-Orient (22 avenue du Président Wilson, 75116 Paris). Vingt-six photos des deux savants menant des recherches de terrain, assistant à des rites ou cérémonies, accompagnant des délégations officielles ou posant avec leur famille y seront exposées.

Les partenaires du projet



L'Institut national des langues et civilisations orientales (Inalco), familièrement connu sous le nom de Langues O', demeure, depuis sa création en 1795, un objet universitaire unique. Accueillant plus de 9 000 étudiants, il est le seul établissement au monde à enseigner plus de 100 langues. Parmi elles, le siamois a fait son apparition à l'Inalco en 1874. L'Institut compte aujourd'hui 115 étudiants inscrits en langue thaïe.

L'Inalco bénéficie d'une excellente réputation dans le milieu académique et universitaire grâce à ses 14 équipes de recherche dont le Centre Asie du Sud-Est (CASE/UMR 8170). Cette unité mixte de l'École des Hautes Études en Sciences Sociales (EHESS), du Centre National de la Recherche Scientifique (CNRS) et de l'Inalco, fondée en 2006, fédère des recherches interdisciplinaires portant sur les onze pays du sud-est asiatique mais aussi sur des régions ou États voisins, tels que la Papouasie-Nouvelle-Guinée, Taïwan et la Chine méridionale.

L'Inalco est actuellement présidé par Jean-François Huchet.



La Fondation Inalco, établissement d'intérêt général et à but non lucratif, a pour mission de favoriser le développement de l'Inalco, à travers notamment la diversification de ses sources de financement, la conception et la mise en œuvre de projets innovants et en cristallisant l'identité de l'institution. Elle est le véhicule privilégié de la philanthropie de l'Inalco. Elle apporte flexibilité et rapidité dans la création et la réalisation de projets. Son conseil d'administration réunit des représentants du monde académique, des pouvoirs publics et du secteur privé. La Fondation Inalco est présidée par Philippe Advani.

En 2022, suite à la signature d'une convention de partenariat entre l'Ambassade Royale de Thaïlande et la Fondation Inalco, trois étudiantes de siamois de l'Inalco ont été sélectionnées, sur des critères d'excellence, de progression et de réussite dans leurs études, pour recevoir une bourse d'immersion en Thaïlande. Le lancement de ce programme de bourses d'excellence a eu lieu le jeudi 10 novembre 2022 à la Fondation Inalco en présence de S.E.M Tana Weskosith, Ambassadeur du Royaume de Thaïlande en France.



Fondée en 1900 à Saigon, l'École française d'Extrême-Orient (EFEO) est aujourd'hui un établissement relevant du ministère français de l'Enseignement supérieur et de la Recherche. Sa mission est d'étudier les civilisations de l'Asie, en associant les disciplines de l'archéologie, de l'histoire, de l'anthropologie, de la philologie et des sciences religieuses.

La présence continue de l'EFEO en Asie, via ses 17 centres de recherche implantés dans 11 pays du continent (de l'Inde au Japon, en passant par la Thaïlande), permet à ses chercheurs de travailler sur le terrain de leurs études et d'animer un réseau de coopérations locales et d'échanges internationaux entre différents acteurs scientifiques et académiques. L'EFEO est dirigée par Nicolas Flévy. Son conseil d'administration est présidé par Manuelle Franck.

En savoir plus sur la Fondation Inalco

Contacts

Arnaud Gennevois - Délégué Général, Fondation Inalco - arnaud.gennevois@inalco.fr
Gregory Kourilsky - Responsable du centre EFEO-Bangkok - gregory.kourilsky@efeo.net



NOUS JOINDRE